
Por primera vez desde que
asumió el cargo, el Presidente
Gabriel Boric sostendrá un en-
cuentro bilateral con su homó-
logo indio, el Primer Ministro,
Narendra Modi, en medio de la
entrampada negociación en
que las autoridades chilenas
han intentado concretar un
nuevo acuerdo comercial entre
ambos países. 

Quienes conocen la lógica de
los acuerdos con el país asiático
sostienen que esta instancia es
fundamental, considerando la
importancia que ellos le asig-
nan al diálogo entre autorida-
des, y que no se ha realizado
una visita presidencial a India
desde 2009. La cita se concreta-
rá en el marco del encuentro del
G-20 que se llevará a cabo en
Río de Janeiro, Brasil, mañana
martes 19 de noviembre, infor-
mó Cancillería a “El Mercurio”.

Anuncios sin avances

La idea de profundizar las re-
laciones entre Chile e India es
un largo anhelo. Ya en el primer
gobierno del expresidente Se-
bastián Piñera, el entonces can-
ciller Alfredo Moreno manifes-
tó el interés de avanzar desde el
Acuerdo de Alcance Parcial
(AAP) vigente desde 2007 en-
tre ambas naciones, hacia un
Acuerdo de Asociación Econó-
mica Integral (CEPA, por sus si-
glas en inglés). 

La diferencia es gigantesca,
pues implica pasar de un trata-
do con beneficios arancelarios
limitado a uno mucho más am-
plio, similar a un Tratado de Li-
bre Comercio (TLC). El gobier-
no del Presidente Gabriel Boric
también puso el CEPA como un
objetivo. El problema es que si
bien ha habido conversaciones,
en la práctica, no hay inicio de
negociaciones. En lo formal, las
tratativas estuvieron detenidas
hasta octubre del 2023. 

La subsecretaria de Relacio-
nes Económicas Internaciona-
les (Subrei), Claudia Sanhueza,
realizó aquella vez la primera
visita de trabajo a India en esta
administración. Allí se acordó
avanzar en los términos de refe-
rencia para iniciar las conversa-
ciones en torno a un CEPA, con
la idea de concretar la primera
ronda de negociaciones en el
primer semestre de 2024, se-
gún informó la Subrei en ese en-
tonces. Pero no ocurrió. 

Consultados por “El Mercu-
rio” sobre el estado de las nego-
ciaciones, en Cancillería deta-
llan que el trabajo técnico está
avanzado, “habiendo acordado
el Informe del Grupo de Estudio
Conjunto y los Términos de Re-
ferencia de la negociación. India

nos ha informado que requieren
contar con el mandato político
para poder negociar con Chile y
están trabajando en eso”.

Señal política

En agosto de este año, el can-
ciller Alberto van Klaveren
también concretó una visita ofi-
cial a India. Lo acompañó una
importante delegación empre-
sarial que organizó el “Chile
Summit”. En esa instancia, se
reunió con el ministro de Co-
mercio e Industria, Piyush Go-
yal, y trataron el tema de la ne-
gociación. Pero si bien la expec-
tativa desde el mundo exporta-
dor era lograr que se firmaran
los términos de referencia para
iniciar las negociaciones, la con-
clusión fue mucho menos am-
biciosa: “Le expresamos al mi-
nistro de Comercio nuestro in-
terés de seguir avanzando en la
relación comercial, para así po-
der iniciar una negociación de
un CEPA”, dijo Van Klaveren a
Diario Financiero tras esa cita.
Es decir, el asunto quedó en el
mismo punto inicial.

Cuando se firmó el acuerdo
vigente con India, en 2006, el
embajador chileno en ese país
era Jorge Heine. Hoy cree que el
retraso en concretar una nueva
etapa en las relaciones bilatera-
les responde a razones políticas.
“Hay una imbricación muy es-
trecha entre lo que es lo comer-
cial y lo político. Si es que las au-
toridades de gobierno no im-
pulsan la relación con India, las
cosas no van a ocurrir. Todo el
mundo quiere un pedazo de In-
dia en este momento, y ellos tie-
nen que fijar prioridades. Si
nuestras autoridades no le dan

la importancia que deben a In-
dia, entre otras cosas, no ha-
ciendo visitas, las cosas no van a
pasar”, asegura.

El Presidente Boric tenía origi-
nalmente contemplada una visi-
ta este año, que luego postergó
para el primer semestre de 2025.
Cuando comenzó la administra-
ción, el exjefe de la Subrei, José
Miguel Ahumada, también
agendó un viaje al país asiático
que finalmente no concretó.

En Cancillería reconocen que
el asunto no partió realmente
cuando comenzó este gobierno,
sino en 2023. “Desde el año pa-
sado comenzamos un trabajo
con India para poder avanzar
en la negociación de un acuer-
do amplio que incorpore otros
ámbitos del comercio como los
servicios”, dicen en esa cartera.

Heine relata que para la fir-
ma del AAP fue fundamental la
visita del expresidente Ricardo
Lagos, en 2005. En 2009 lo hizo
la expresidenta Michelle Ba-
chelet. El expresidente Sebas-
tián Piñera tuvo un encuentro
bilateral con el Primer Ministro
Modi en 2019, en el marco de
un encuentro G-20, pero no hi-
zo una visita.

“El año 2013 había una visita
de Estado programada por par-
te del Presidente Piñera, que
fue cancelada a último minuto
y que transmitió, por decir lo
menos, un mensaje mixto a In-
dia”, dice Heine. 

“La negociación del CEPA
con India es un tema priorita-
rio para el gobierno del Presi-
dente Boric, y estamos traba-
jando con nuestras contrapar-
tes en India para lograr ese ob-
jetivo. Sin embargo, como en
cualquier negociación, no es

posible establecer un plazo pa-
ra la conclusión de esas posi-
bles negociaciones. Sí existe el
compromiso y la voluntad de
avanzar lo más posible en con-
seguir ese propósito”, respon-
de Cancillería.

Prioridad y
competencia

El gerente sénior de Global
Trade & Investment en Deloitte,
Felipe Lopeandía, afirma que
concretar un acuerdo más amplio
con India es clave para abrir nue-
vas oportunidades al sector ex-
portador: “La economía india,
tanto por tamaño, crecimiento e
impacto, constituye una aspira-
ción para lograr condiciones de
acceso favorables y estables para
nuestros productos y servicios. Si
bien contamos con un acuerdo
comercial, su alcance es muy li-
mitado desde el punto de vista
del número de productos que go-
zan de ciertas preferencias. Ade-
más, el comercio de servicios, un
ámbito muy importante en la
economía india, no se encuentra
incluido en ese instrumento”.

El presidente de Frutas de Chi-
le, Iván Marambio, que también
preside el Consejo Empresarial
Chile-India de Sofofa y visitó el
país en agosto, junto al canciller,
reconoce que el tema de las ba-
rreras arancelarias sigue siendo
determinante: “Hemos ido mejo-
rando nuestros aranceles respec-
to de los kiwis, que también es
una fruta relevante en el merca-
do indio y que está en 16,5%, más
bajo de lo que tienen, por ejem-
plo, los neozelandeses. En el caso
de las cerezas, tenemos 0% aran-
cel, hay una oportunidad. En el
caso de la uva, pese a que es
nuestro principal envío, tenemos
un 50% de arancel”.

En este marco, el gobierno de
Perú ha informado que espera
concretar un Tratado de Libre
Comercio con India en 2025,
proceso para el cual ya han rea-
lizado ocho rondas de negocia-
ciones. Heine cree que Perú le
está ganando terreno a Chile en
cuanto al posicionamiento en el
Asia-Pacífico. 

Lo grafica con la construcción
del megapuerto de Chancay (fi-
nanciado por China), por organi-
zar por segunda vez una cumbre
de líderes APEC, y por la oportu-
nidad que desperdició Chile de
establecer un cable submarino de
fibra óptica con conexión directa
a China. “Chile pudo haber teni-
do su Chancay, y no lo hicimos.
Perú nos está ganando en ese
sentido, se está posicionando co-
mo el puente de Sudamérica ha-
cia el Asia. Nosotros siempre nos
hemos vanagloriado de ser país
puente y país puerto hacia el
Asia, y nos estamos quedando
atrás”, lamenta.

En el marco del G-20, se concretará primer encuentro entre ambos:

Presidente Boric se reunirá 
con Primer Ministro indio 
para destrabar postergado avance
en acuerdo comercial 

En el Ejecutivo aseguran que las conversaciones sobre un pacto económico integral
están avanzadas, aunque la negociación formal no ha iniciado. El mandatario tenía
previsto viajar al país asiático este año, pero lo postergó para 2025.

JOAQUÍN AGUILERA R. 

Tras su participación en APEC, el Presidente Gabriel Boric se reunirá en
el marco del G-20 con el Primer Ministro de India, Narendra Modi.
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Los inversionistas deberían
empezar a poner más dinero en
acciones fuera de Estados Uni-
dos de cara al próximo año, ya
que se prevé que las políticas
monetaria y fiscal se vuelvan
más contenedoras para contra-
rrestar los planes arancelarios
de Donald Trump, según anti-
cipan estrategas de Bank of
America Corp.

“Compre acciones interna-
cionales —China, Europa—
antes del día de la toma de po-
sesión”, señaló un equipo diri-
gido por Michael Hartnett en
una nota semanal sobre flujos
de fondos. China flexibilizará
su política fiscal y el Banco
Central Europeo reducirá las
tasas de interés “agresivamen-
te” en previsión de que Trump
aumente los aranceles a las ex-
portaciones después de que

asuma la Presidencia el 20 de
enero, señalaron.

Se trata de una recomenda-
ción contraria a la avalancha
de compras de activos esta-
dounidenses que se produjo
tras la contundente victoria
electoral de Trump. Los estra-
tegas afirman que el senti-
miento bajista del mercado
hacia Europa y China se está
acercando a niveles de “com-
prar la humillación”.

Las acciones europeas y chi-
nas han caído desde las eleccio-
nes, mientras que los títulos de
EE.UU. han extendido su repun-
te y su dominio sobre sus homó-
logos mundiales por las apues-
tas en que las políticas proesta-
dounidenses de Trump benefi-
ciarán a los activos nacionales.

Títulos chinos y europeos han caído tras las elecciones en EE.UU.:

Recomiendan comprar acciones en China
y Europa antes de asunción de Trump

En medio de la expectativa de que las políticas monetaria y
fiscal contrarresten los planes arancelarios del mandatario.

BLOOMBERG

Estrategas afirman que el sentimiento bajista del mercado hacia Europa
y China se está acercando a niveles de “comprar la humillación”.
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ELIGE TU APV
Te invitamos a conocer cuál es el
Fondo Mutuo Santander serie APV
más adecuado para ti, según el
tiempo que te falte para recibir tu
pensión.
Escanea con tu celular el código QR
para descubrirlo.

El Ahorro Previsional Voluntario (APV) es un me-
canismo de ahorro tanto para trabajadores dependien-
tes como independientes, destinado a complementar
las cotizaciones obligatorias del sistema de Administra-
doras de Fondos de Pensiones (AFP) o imposiciones del
Instituto de Previsión Social (IPS).

El APV sirve para mejorar el monto de la futura pen-
sión o anticipar la jubilación. Hoy existen múltiples alter-
nativas para contratar un APV y Santander, a través de
su gestora Santander Asset Management, tiene una
amplia gama de fondos mutuos que ayudan a los intere-
sados a lograr sus objetivos.

Cuando se piensa en invertir para la jubilación, el
tiempo es clave. Mientras antes se empiece, el período
de inversión será mayor y habrá más oportunidades de
ir capitalizando las ganancias, ya que podrá beneficiarse
del retorno compuesto (retornos sobre retornos). 

A modo ilustrativo, podemos simular una inversión de
$10 millones a la edad de 30 años. Manteniendo estos
recursos invertidos de forma constante y asumiendo
una rentabilidad anual entre 7% y 7,5% —propia del
mercado accionario en el largo plazo—, prácticamente
se podría duplicar el capital cada 10 años aproximada-
mente. De este modo, a los 40 años se tendrían cerca
de $20 millones; a los 50, $40 millones; a los 60, $80
millones, y a los 70 años se podrían tener $160 millo-
nes. Es decir, un aporte significativo para la pensión.

El beneficio que entrega el permanecer invertido, es
decir, el retorno compuesto, se puede ver reforzado si,
además, existe la capacidad de agregar aportes cons-
tantes en el tiempo, ya que son inversiones que se van
sumando a este efecto de “bola de nieve”. Así, es
posible generar un crecimiento exponencial de las inver-
siones mientras mayor es el plazo, que puede ser más
alto todavía si se complementa con aportes periódicos. 

Ventajas de invertir en un APV

• Compensa períodos sin cotizaciones obligatorias:
quienes tienen lagunas previsionales pueden realizar
aportes para restituir el tiempo no cotizado. 

• Los fondos son inembargables mientras no sean
retirados.

• Este ahorro cuenta con importantes beneficios
tributarios y/o aportes del Estado. Para acceder a estos,
hay que elegir un régimen tributario:

Régimen A: El Estado entrega una bonificación de 15%
del monto de ahorro con un tope anual de 6 UTM.

Régimen B: Rebaja el monto ahorrado de la base impo-
nible, lo que se traduce en un menor pago de impues-
tos. Esta rebaja tiene un tope anual de UF 600.

¿Por qué invertir en un APV en Santander?

Se puede invertir en un Fondo Mutuo Santander serie
APV desde los $5.000 y de manera 100% digital a tra-
vés de la App Santander o Santander.cl. Los Fondos
Mutuos Santander cuentan con el respaldo, la solidez y
consistencia de Santander Asset Management, gestora
que ha recibido un reconocimiento constante en la
industria por sus productos de inversión, tanto en las
series tradicionales como en las de APV, siendo galar-
donada en instancias como los Premios Salmón, Pre-
mios Salmón APV y por El Mercurio Inversiones.

“En Santander contamos con una amplia gama de
Fondos Mutuos serie APV, que nos permite ofrecer una
adecuada solución financiera para alcanzar los objetivos
de nuestros clientes. Nuestra gama de Fondos Mutuos
les permitirá invertir según su edad y perfil de riesgo,
con una adecuada diversificación, herramienta clave
para gestionar el riesgo financiero”, sostuvo Cristián
Cavada, head Asset Allocation y Fondos Balanceados de
Santander Asset Management.

Ventajas de invertir a
través de un Ahorro
Previsional Voluntario
(APV)

GUÍA DEL
INVERSIONISTA
Solicitado por Banco Santander
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